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内容概要

　　梁宏达自幼学习京韵大鼓、评书、相声等多种曲艺形式，在节目中用其极富个性魅力的语言，点
评生活、时事和体育事件，为您抽丝剥茧、去伪存真，还原新闻事件背后的事实真相，使人在获得理
性判断与思考的同时感受来自老梁的独特风韵。
 本书收录了梁宏达精彩的体育评书，将和你侃侃而谈！
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作者简介

　　梁宏达，男，1972年出生在黑龙江哈尔滨。
人称“老梁”，著名媒体评论人、出版人，中央电视台资深评论员、中央人民广播电台著名评论员、
中国教育电视台评论员，以观点独到、语言犀利著称。
他自幼学习京韵大鼓、评书、相声等多种曲艺形式，在节目中用其极富个性魅力的语言
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章节摘录

　　老梁谈篮球　　输球了，火箭队　　一只狮子带领一群绵羊　　在五一长假期间（2007年）大家
看体育比赛，可能有一件事弄得大伙儿心情都不太好。
那就是休斯敦火箭队在自己的主场第七场大战当中，最后输给了犹他爵士队。
从而在2：0领先的大好局势下，最后3：4被犹他爵士给翻盘了。
这个结果让很多朋友感到闹心，我也非常地闹心。
　　因为之前的《体育评书》里我曾经预测过，西部这几场比赛，火箭这边4：2赢爵士，小牛队4：2
能赢勇士。
结果我这两场全部给弄错了。
身边的朋友还说，老梁你还看了那么多年NBA呢，你这不也成乌鸦嘴儿“贝利”了。
比赛结束后，我在仔细地考虑，火箭队为什么会在领先的情况下输给爵士。
我们经常说，出现了问题，出现了错误，大家要痛定思痛，好好琢磨琢磨，追究一下比赛的责任到底
在谁？
即使不追究责任，我们也得像下象棋似的，琢磨琢磨到底输在哪里，以利于下次更好地战斗！
　　对于火箭队，我们一定得真抓实干，把责任真正落实下去。
有时候在比赛过程当中，大伙儿会说，有一场火箭队的比赛，场上四人得分，剩下那个替补怎么就不
得分，火箭队的替补太差。
也有骂海德时灵时不灵的，有说阿尔斯通把得太软的，也有的说海耶斯光能防守不会得分的，还有人
说霍华德已经“老迈年高”了，还有说范甘迪没有用的。
但是大家想想，这些都不主要，我们比一下就知道了。
海耶斯一个赛季挣67万美金，霍华德较其他队员来说算是个儿最大最高的，也不过就是挣400—500万
美金。
姚明一个赛季1200万美金，麦迪1700万。
这一比就比出来了，挣工资多的，毫无疑问是超级巨星，剩下那些就是打下手的。
一场比赛打输了，你就能只责怪绿叶单说红花是好的么？
那肯定不行，人家拿这么些钱就值这么大分量。
拿了这么多钱，就应该展现超级巨星的风采，不可以推卸责任所以那些把责任都推到替补，或是除了
“姚麦”组合以外的主力身上，这是不公平的。
咱们可以跟其他媒体一样那样去吹捧姚明、麦迪，但是不能以黑其他球员为代价，否則就显得不厚道
了。
人家挣多少，你挣多少，两家一比，就知道了，你应该发挥作用。
另外，我们都说，“人无头不走，鸟无头不飞”，“一只狮子带领一群绵羊，就能战胜一只绵羊带领
一群狮子”。
所以这个时候球队的主教练是推卸不了责任的。
如果我们来理清火箭队的责任，那么我认为，三个人的责任是最大的：范甘迪、麦迪、姚明。
这是毫无疑问的。
那么今天我们就来分析这三个人各应该担负什么责任。
　　三大责任方　　先说范甘迪。
作为教练来说，范甘迪有他曾经辉煌的时慨他曾带领纽约尼克斯队以季后赛第八名的身份，一路杀进
总决赛。
当年纽约尼克斯队1：4输给了马刺队，那是范甘迪的一个了不起的成就。
但是从现在来看，范甘迪执教能把一个弱队带领成强队，却很难带领一个强队再往前一步成为冠军球
队。
或许有人说这样评价不够公平，队员的发挥也是有责任的，范甘迪还是有水平的。
但是，我们可以比一比，教练有没有水平，不是我们在这里空口说白话，我们得拿事实为依据。
我们说，一个球队的比赛是五个人的事儿，不是一两个人的事儿。
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如果教练不能把一个球队捏为一个整体的话，恐怕这个教练身上的毛病就很大了。
　　一个球队不可能像埃佛森那样的，可以不传球一个人得分，更何况像埃佛森这样的球员，年岁大
了也只能传球了。
火箭队里麦迪传球是不错的，姚明也是大公无私的。
没有哪个球员是特别独的，除了阿尔斯通外面三分投得多些，剩下的基本上都是愿意打团队配合的人
。
可是队里面没有一个比较独的球员，团队的配合还是一样的一塌糊涂。
这是谁的责任？
当然是范甘迪的责任了。
我们可以看，火箭跟爵士对比，团队作战哪个更好。
你看，杰里·斯隆带着爵士队，他们两三个挡拆就能弄出一个空当来，就有空当投篮的机会。
一点就能突破，就能把火箭队的防守甩到后面轻松得分。
这说明爵士队的战术执行能力以及斯隆本身的战术套路都非常的丰富、非常的强大，得两分不是太费
劲。
我们再看火箭队的得分，用老百姓的话讲，就是“费老鼻子劲儿”了。
火箭队得分就三种形式：头一个，外线队员像阿尔斯通、海德靠自己的灵感，靠自己的命中率投三分
，但基本上还是一种需要看队员能力的个人攻击的行为第二，就是靠麦迪以牺牲自己身体为代价向内
线死突。
如果突进去了，就得分了。
如果突不进，就造成你犯规。
这也是靠麦迪一个人，打好打坏就全指他一个人；第三种得分方式是姚明在内线死打硬扛，抓到球之
后就使劲往下拱。
我们看这场比赛姚明打得就挺遭罪，一会儿让奥库把球给打掉了，一会儿让吉里塞克盖一帽，一会儿
让外线的挥手就把球给切走了。
　　火箭队的战术就是各自为战，根本就没有捏合成一个整体。
不是姚明在内线陷入单打独斗，就是麦迪陷入或突破或中投都自个儿玩困境，再不就是外线三分球。
这三分球队员像段誉使的“六脉神剑”一样，时灵时不灵．我们看这几个点，如果说范甘迪是一个高
水平的教练的话，怎么能让火箭队在这么多次比赛后，进攻还像一盘散沙一样？
或者说，常规赛有团队进攻，怎么季后赛就没有了呢？
这说明教练的临场指挥有一定的问题。
另外我们再看，从姚明这位置来说，后几场，尤其是后六场，让布泽尔想怎么打就怎么打。
范甘迪居然在这六场当中都拿不出有效的措施来调整。
这就说明他的战术能力。
目前来看，还是过于依赖“姚麦”巨星，或者依赖外线队员的灵光偶现，他拿不出特别有办法的套路
来。
这仅仅是我们在说范甘迪在季后赛中指挥得不好的一点点地方。
同时我们看，范甘迪确实是个防守大师，他把火箭队的防守抓得很好。
可是，比赛是两个层面组成的。
防守是基础，进攻也很重要。
篮球比赛光防守是赢不了球的，必须要得分。
从范甘迪调教火箭队进攻这方面来看，就已出现了一个瓶颈。
他确实没有像菲尔·杰克逊那样在进攻上面有那么多套路。
所以我们在进攻来看，火箭队比较有效的也就是姚明能把球提得比较高位一点，给麦迪挡拆形成一个
突破，或者是姚明在内线吸引两人包夹，把球传到外头。
在进攻套路上就这么两点属于团队作战的，而且这个时候的制约很大。
比方说麦迪和姚明高位挡拆，爵士队已经掌握这个弱点了，只要麦迪一运球过半场，让奥库防麦迪往
死了逼出去，逼到中线了，让麦迪跟姚明远离。
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远离这个进攻机会点，所以火箭的这个配合就被破了。
等到内线打到外线，开始对姚明不包夹，努力地把你顶到中轴线，逼你跳投。
一旦你要是深入到里面了，就实行盖帽。
这个时候外面防守的队员才过来切你球，但是这时候姚明已经把球拿到身上了，传球的空间非常少了
。
所以说这两种团队配合的方式，被爵士队的教练斯隆轻而易举地破掉了。
范甘迪也拿不出应对的招数。
　　现在打到这个份上，我们说范甘迪确确实实可以算是一个强队教练，也够一个NBA不错的教练。
在常规赛的最佳教练评选中他还排到了四。
但他确实不够一个冠军级的教练。
这是有问题的。
而且范甘迪在用人上还比较固执。
你看像斯潘诺里斯、诺瓦克这些人，他根本都不使，等十臼白把他们放到了板凳上，而且他跟邦奇．
威尔斯的关系也没有处好。
所以我们看，火箭队到了季后赛，不论怎么打，五个人加上霍华德等，老的老小的小。
我们在赛季之初认为火箭队兵强马壮的实力根本没有在季后赛中体现出来。
难道主教练没有责任么？
范甘迪在季后赛的责任恐怕是难以摆脱的。
　　第二个需要负责任的就是麦迪。
我们说麦迪现在的水准确实是够得上一流球星的水准，这毫无疑问，而且他在整个系列赛中的发挥我
认为比姚明要好。
可是现在麦迪和姚明不一样。
你要说火箭队现在谁是老人，还得说麦迪是老人，姚明老二。
作为老大不仅要有尚好的发挥而且还要在关键时候能站出来。
麦迪整体的表现还不错，可是到了关键时候还是经常“掉链子”。
比方说在第三、第四场两个客场，麦迪发挥得就不那么理想。
前面都挺好，但是到了第四节最后三分钟，在仅剩一个比分、上篮毫无意义的情况下，关键时候他的
中投却投不进。
现在的麦迪还没有达到像科比这个级别的球员那样投球命中高效率，在他的职业生涯中，一次季后赛
首轮都没过去。
而且他有个现象，只要是季后赛第一轮打的决胜场，他保准“掉链子”，往往得分不超过25分，命中
率不超过33％，这些疲软现象常常出现。
与其说麦迪的水平不够，还不如说他这时候的心理或个人运气不好，用我们的中国话说就是“走背字
”。
总之他是运气不好，不像NBA那些超一流的球星，本身有实力，而且还有运气。
因此麦迪的责任是不可推托的了。
　　到最后我们说，姚明也要负主要的责任。
姚明这个赛季获得了长足的进步，大家看看他常规赛和季后赛的数据，季后赛是35分以上，篮板1O个
以上，这已经是很不错的成绩了。
可是我们看这一场比赛，姚明在“刺刀见红，需要咬牙”的时候，光是眼神凶没用，你还得打得狠啊
！
可姚明在这个时候就表现得有点软，不够狠！
　　在以往的系列赛中，我们说姚明的进攻是好的，但姚明的防守存在一些问题。
但在这个系列賽中，姚明不管是在进攻还是防守都没有达到理想的状态。
首先我们说防守，姚明防守存在脚步比较慢，判断有些滞后的弱点。
姚明打了五个赛季这么长时间，他在篮下对篮板球的控制，还是和我们的期望值差得很远。
姚明身高2.26米，在控制后场篮板球，尤其是在第七场关键时候的那三个篮板球，虽然蹦得远，但是
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只要他能拿到一个，火箭队的这场比赛叮能就赢下来了。
尤其在防守布泽尔的时候，布泽尔是想怎么打他就怎么打他。
布泽尔除了第一场发挥不好以外，其他六场，他上篮也有，反篮也有，扣篮也有，转身的半体篮也有
，正面对姚明的突破也有。
可以说姚明被布泽尔打得十分狼狈，我在电视机面前看都替他捏把汗。
第一中锋就让布泽尔这样的全明星中锋打成这样，只能说明你第一中锋的身份是水货，有水分。
　　现在姚明的整体实力确实比奥尼尔强，奥尼尔已经是NBA史上最好的中锋了。
可如果跟以前的中锋比，姚明可以说是NBA不同阶段，最次的第一中锋。
他是第一冲锋不假，但却是最差的第一中锋。
在防守这一端让对手打得简直羞愧难当，而从进攻这块来看，姚明已经被对手琢磨透了。
奥库就说，姚明转身的时候，这边要打板，那边就转手投篮。
他的这些套数大家都掌握得很透了。
可姚明还是坚持原来自己的一套东西，还经常后转身去投篮，在篮下往前的护球方面也容易出现了比
较差的情况。
如果说姚明这时候的打法不是他的真实水平，那么姚明为什么就没有打出我们所期望的程度呢。
我认为除了姚明本身在细小的环节需要调整之外，主要是姚明的心理上，对季后赛这种“刺刀见红”
的比赛没有真正做好准备。
他对于这样激烈的比赛，心里有点虚了。
你看他有时候咬牙什么的，他不是真正的眼珠子瞪红了要使劲打。
这个我想除了跟姚明自身性格内向有关，另外的一点，也在于我们传统文化的一些东西。
中国人对这种“刺刀见红”的比赛需要往上冲时不是那么特有底气。
我们看美国人崇拜的英雄都是什么呢？
像施瓦辛格演的那些悍汉，007之类智勇双全的人，不仅仅智商高，而且在关键时候眼珠子一瞪都能往
上冲，不怕头破血流这样的英雄人物。
而中国人所推崇的英雄人物呢，认为你真拼个刺刀见红、一脸见血的属于等而下之。
中国人最推崇的是像诸葛亮那样运筹帷幄之中，决胜千里之外的英雄。
战场上打得昏天暗地，他在这里“谈笑间，樯橹灰飞烟灭”。
所以我们的民族作风有些不适用于在这样“刺刀见红”的赛场。
所以从这点上来说，姚明现在的发挥不是偶然的。
这既有他的实力体现，也有他心理因素的体现。
　　火箭队换帅　　普林斯顿进攻　　时刻关注火箭队的朋友，最近应该听到一个这样的消息：范甘
迪被拿下了，然后阿德尔曼来到了火箭队当主教练。
火箭队这次选择主帅的思路，形象一点说就是“弃守为攻”。
我说的弃守，不是完全放弃防守，而是放弃以防守为主要风格的教练范甘迪，转来以进攻为鲜明特点
的主教练阿德尔曼。
这是火箭队明显要产生变化的一点。
这次变化与其说是火箭队主动求变，不如说是给逼出来的。
　　NBA历史上有这么一个惯例，如果某个教练带一个球队，在三四年内没有明显突破的时候，那么
这个教练肯定要被换了。
这跟足球场上换教练区别并不大，就是说这教练已经没法给球队带来提升了。
因为，第一，换手如换刀；第二，你既然不能提升，我再换来一个人。
所以，在这个时候换教练，非常明显的是要使火箭队能够有个新的开始。
打个比方，这点类似咱们中国过去旧社会，家里有个人得病了，怎么治都治不好，那就结婚吧，娶个
媳妇再续一房，冲冲喜。
火箭队用阿德尔曼，在我看来跟冲喜也差不多。
因为以阿德尔曼在NBA执教的能力与阅历来看，比范甘迪强不了多少，半斤八两。
他们不是我们所说的金牌教练、冠军教练。
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但是火箭队目前在坚持使用范甘迪丑陋的半场防守的打法之下，使火箭队从一个平庸的球队变成了强
队。
但是从强队到总冠军球队却始终提不上来这口气儿，所以让阿德尔曼来试一试，没准儿能让火箭队有
所提升。
这也是一个无可奈何的做法。
因为在现在的NBA市场来说，第一流的教练是非常少的。
算算就卡莱尔、阿德尔曼和老布朗，老布朗还不太愿意出山。
所以，从现在的情况来看，阿德尔曼是一种无可奈何的选择，也是为数不多的选择。
火箭队的这一次改变，与其说是主动改变，不如说是被动改变，是被逼得走了这条道了。
　　但是，被逼是被逼，阿德尔曼来了，可以说是给火箭队带来了希望。
因为在季后赛当中，火箭队的防守还是不错的。
可是在进攻这一端，火箭队显得特别疲软。
麦迪、姚明加外围时灵时不灵的三分球，火箭队整体的进攻没有给我们太大的信心。
把阿德尔曼——一个如此强调进攻的教练请来，是不是会给火箭队带来一个进攻的变化呢？
我们不妨来看看阿德尔曼。
阿德尔曼在1990年和1992年两次带领波特兰开拓者队打进了总决赛。
第一次输给了底特律活塞队，第二次输给了乔丹领衔的芝加哥公牛队。
那个时候的阿德尔曼就是坚持了快速进攻的打法。
这两天，关心火箭队、关心阿德尔曼的球迷应该会不断地听到一个词，叫作“普林斯顿进攻”，意思
是说阿德尔曼是普林斯顿忠实的执行者。
普林斯顿是美国的一个大学，它的校队是美国NCAA联赛中的一支球队一一普林斯顿大学球队。
这个球队原先有个教练叫卡瑞尔，卡瑞尔就发明了普林斯顿进攻。
普林斯顿进攻的要点就是：球员在场上来回不停地跑，跑的过程当中，你要拿球还要传，突破、传球
、跑、空跑、空切、反跑。
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　　中国之声，金牌评论员、体育名嘴梁宏达和您共赏’08体育饕盛宴！
　　千姿百态尽显体坛风云，嬉笑怒骂任由老由老梁评说。
　　日月如梭天天天，寒暑往年年年，指点江山侃侃侃，体育评书谈谈谈。
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